

Roberto Munizaga 1905

"Se trata de arrasar con la educación, como Hitler"

"Me da pena, vergüenza, una profunda tristeza cuando pienso en el estado de la educación en Chile. Cómo no va a dar rabia si fuimos el orgullo de América Latina debido a la calidad de nuestros profesores, y hoy se trata de arrasar con todo, como lo hiciera Hitler en Alemania".

Son las palabras del profesor Roberto Munizaga Aguirre. Ha dedicado 60 años de sus ochenta y uno "a enseñar y aprender". Llegó al Instituto Pedagógico des- de que en 1924 ingresó a estudiar pedagogía en Francia. "En ese tiempo estaba en una vieja casona en Cumming con la Alameda", recordaba mostrando fotos



"En el Pedagógico se formaron los hombres que hicieron de Chile una potencia internacional"

y libres que recogen la centenaria historia del Instituto fundado en 1889. En su casa a un costado del Parque O'Higgins, nos habló como enseñando "es lo que he hecho toda mi vida", en medio de cientos de libros que aún no logra ordenar desde el verano de 1983. Sigue haciendo clases. En la U. de Chile no quieren que jubile.

Habla fuerte, como diciendo catedra en un gran salón. "En el que tenemos los sordos, tengo un oido malo", dice a modo de disculpa.

"¿Cómo resumiría el aporte del Instituto Pedagógico a la cultura y la educación chilena?"



El antiguo Instituto Pedagógico, Avenida Cumming con la Alameda

—Este país ha tenido dos milicias. Una encargada de defendernos de los enemigos exteriores, cuidando las fronteras. Y la otra gran milicia para protegernos de los males internos de un pueblo. Y eso se combate con educación. El Estado chileno, la república, la comunitó era milicia formada por miles de profesores que hicieron de Chile un país desarrollado a nivel educacional. Nadie lo discutía; éramos una ventadura potencia.

—Entonces, el Estado cumplía un rol central en la educación... Así era. Aunque a los maestros de siempre no le gustaba. Sobre todo gente vinculada a la Iglesia Católica que se oponía a la creciente separación de la Iglesia y el Estado impulsada por el pensamiento liberal, que fue motivando una cultura lúca y no confesional. Fue la acción de "Estado Docente" que alejó al Pedagógico y así nacieron los mejores liceos de América. El católico alemán Peter Petersen, toda una estrella, decía en 1939 que "Chile posee en su Instituto Pedagógico algo por lo cual apunta a todos los Estados sudamericanos".

"PEDAGÓGICO VOLVERÁ A LA UNIVERSIDAD"

—Hoy el Instituto Pedagógico ya no existe y fue separado de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la U. de Chile.

—Eso es una barbaridad. Crearon la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación, que a partir de su propio nombre ya es una aberración. No puede existir una universidad de la educación, es como si existiera una universidad de medicina, una de ingeniería, un absurdo.

—Usted ve algún futuro a la Universidad Metropolitana?

—Ninguno, va a desaparecer. Tendrá que volver a ser parte de la Facultad de Filosofía y de la U. de Chile.

—¿Qué le parece la expansión de académicos, de estudiantes, las rejas, los guardias en el ex

Pedagogía?

—Una pena enorme, una gran tristeza. Aquí se aplicaron crímenes similares a los de Hitler que trató de amasar con todo. Cambió todo por ahí me da vergüenza.



"Me da una risa rabiosa saber que Rychlowsky es el decano de Filosofía"

ra, al recordar lo que fue el Pedagógico. Pareciera que Nabokov reviviera, lamenta decretos contra el pueblo.

JUICIO DE NUERMBERG

—Usted defiende a la educación como el orgullo de Chile. Pero hoy ni siquiera es una carrera exclusivamente universitaria.

—Una medida, realizada por una comisión secreta de este gobierno, es otra barbaridad sin lógica. Es lo más irracional del mundo dejar a las pedagogías como carrera no universitaria. Yo, con los que implementaron esa medida, no me reconcilio. Habría que hacerles un juicio como el de Nuremberg y juzgarlos a todos. No tienen perdón. Allí comenzó la hora más negra de la educación en Chile.

—Usted ve formado a varias generaciones de maestros, ¿por dónde vive, entonces, los despidos masivos de profesores?

—Me parece algo que no es chileno, que no respeto nuestras tradiciones, que es inhumano. Déjome entrevistarlos yo ahora. ¿Qué prefieren: un país con muchos profesores o un país con muchos niños sin profesores que los formen? No hay que dudar. Los profesores forjaron este país y lo que hoy se hace no es racional.

"VIVIMOS EN EL CADS"

—Ve linda la recuperación de la educación con un cambio político en el país?

—Por supuesto. Lo que hoy vividos en el caso, el desorden más grande del mundo. Como decía un intelectual venezolano: "Chile o la aspiración al orden". Nuestro país quiere recuperar un orden. Claro que el orden no es

Premio Nacional de Educación y con toda una vida ligado al Instituto Pedagógico, afirma: "La Universidad Metropolitana no durará en el futuro, volverá a ser parte de la Universidad de Chile". "Merecen un castigo los que decidieron dejar a Pedagogía fuera de las carreras universitarias".

absoluto, no es un orden conglomerado, como el de los cementerios.

cívicamente a los jóvenes.

—¿Y usted se inscribió claramente en los registros electorales?

—Claro, aquí en el parque Coquio. Me demore un minuto apenas. La transita está en sacar el carnet. En ese trámite estuve un mes.

—Es decir, espera votar el 9...

—Si es que aún estoy vivo.

—Le pides el plástico o prefiere elecciones libres?

—Oiga, soy un hijo de la República y del Estado que se preocupó de la Educación. No tengo la inclinación de amar los plásticos. Deseo que haya elecciones libres.

—Pero, usted recibió de este gobierno el Premio Nacional de Educación...

—Lo recuerdo como hoy. Me llamó por teléfono Gonzalo Vial —el mismo que ahora defiende por ahí al reverendo Rychlowsky, y me dijo que había salido premiado. Así le digo un gracias. Después me lo confirmaron. Miré, sabé lo que pasó: "ahora que este gobierno me dio un premio no podrá ser más mal educado con ellos".

—Pero, aquí me va, a pesar de mis años seguire siendo miel para todos los que traen de donar la educación.

"Es un cinismo que Rychlowsky sea decano"

Roberto Munizaga conoce de cerca al reverendo polaco, Bruno Rychlowsky, acuñado de tener una activa participación en los desórdenes y dominación de jornadas académicas, casi un concurso de docentes en la Universidad Metropolitana, en Pedagogía.

Dijo Roberto redactó el informe, que publicó *Frente*, donde se señala una tesis de Rychlowsky para popularizar a una cátedra en el Instituto Pedagógico, en 1953, "por desidia intelectual", al plagiar la mayor parte de su contenido. Le preguntamos a Roberto Munizaga qué le parecía que hoy Bruno Rychlowsky sea el decano de Filosofía de la U. Metropolitana, y nos contestó: "Simplicemente me parece un cinismo enorme, me da una risa cabrío".

Munizaga afirma que Rychlowsky "es un hombre artista, que no tiene mucho peso intelectual, y que quiso ocupar todos los puestos posibles". Y

agregó: "Me recuerda a esos emigrantes que llegaron a Chile, muchos de los cuales eran verdaderos mercaderes que vinieron a vender cualquier porquería como si fuera una gran cosa".

Luego, Roberto Munizaga se ríe y cuenta con sana ironía: "Sabe, me ilustraron de La Sirena para consumo que se agotó allá la novela Caso, la que como usted, dio a conocer el informe contra Rychlowsky".

"Se trata de arrasar con la educación, como Hitler"

[artículo]

AUTORÍA

Munizaga Aguirre, Roberto, 1905-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Se trata de arrasar con la educación, como Hitler" [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)